

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

DOMINGO 27 DE ENERO DE 2019 | Año XLIII | Número 15.173 | EDICIÓN AMÉRICA

EUROPA Las dos Inglaterras dividas por el Brexit

sudáfrica La enfermedad de las minas de oro

MANIFIESTO La Casa Europea, en llamas Bernard-Henri Lévy

016

Europa se une para reconocer a Guaidó si no hay elecciones

España, Francia, Alemania y Reino Unido dan a Maduro ocho días de plazo para convocar comicios mientras Venezuela rechaza el ultimátum

CARLOS E. CUÉ / B. DE MIGUEL Madrid / Bruselas

La Unión Europea dio ayer un primer paso para reconocer al líder opositor Juan Guaidó como presidente de Venezuela. Los 28 alcanzaron un acuerdo unánime para exigir a Nicolás Maduro que convoque elecciones en "cuestión de días". De no hacerlo, se reconocerá "un nuevo liderazgo". España, Francia, Alemania y Reino Unido fueron más allá, con un ultimátum de ocho días. "No pretendemos poner o quitar gobiernos, queremos democra-

REPORTAJE

El chavismo o la fábrica del descontento cia y elecciones transparentes en Venezuela", dijo el presidente español, Pedor Sánchez. El ministro de Exteriores de Venezuela, Jorge Arreaza, rechazó el plazo europeo en la ONU, donde Rusia y EE UU escenificaron un duro enfrentamiento.



MÁS DE 300 VÍCTIMAS TRAS CEDER UNA PRESA EN BRASIL. Hay ya 34 muertos y 345 desaparecidos tras ceder un dique de residuos de una mina en Brumadinho (Minas Gerais). En la foto, Emerson dos Santos, ayer, sobre los restos de la casa de su madre. / L. C. (AP) PÁGINA 5

¿Una presidenta para EE UU en 2020?

Cuatro mujeres disputan las primarias demócratas

AMANDA MARS, Washington La ola feminista de las últimas elecciones al Congreso se mantiene en la carrera hacia la candidatura demócrata de Estados Unidos. Entre los nueve nombres ya en la lista, del sucesor o sucesora de Hillary Clinton, cuatro son mujeres, y tres de ellas figuran entre los más relevantes. Entre ellas, la senadora californiana Kamala Harris, de 54 años, ex fiscal general del Estado; la senadora Elizabeth Warren, de 69 años, representante del ala izquierda; la senadora por Nueva York Kristen Gillibrand, de 52 años, y la congresista por Hawái Tulsi Gabbard, de 37 años, y exmilitar.

ÍÑIGO ERREJÓN Fundador de Podemos

"He hecho lo que Podemos me enseñó"

J. J. MATEO / A. MARCOS, **Madrid**La decisión de Íñigo Errejón de
presentarse a las elecciones autonómicas con Más Madrid ha
abierto la mayor crisis en la historia de Podemos. "He hecho lo que
el partido que fundé me enseñó.
Cuando las cosas no van bien hay
que abrirse", se defiende en una
entrevista en la que reconoce que
no habla con Pablo Iglesias desde
entonces. Confía, pese a todo, en
lograr un acuerdo. P22 y 23

La tierra de El Chapo Guzmán vive bajo una suerte de 'pax narca' mientras se desarrolla el juicio contra el capo

El cambio que no llega a Sinaloa

LUIS PABLO BEAUREGARD

Culiacán (México)

Mientras se desarrolla en Nueva York el juicio al narco mexicano Joaquín *El Chapo* Guzmán, en Sinaloa se preguntan sobre el futuro de "el chaparrito", como le conocen en su tierra. También qué sucederá si le condenan. En Sinaloa el proceso no ha tenido demasiado eco. "No ha tenido mucho impacto entre la gente. Solo entre empresarios y políticos por el tema de los sobornos", cuenta Ge-

Ascenso y caída de El Chapo

rardo, un joven que atiende un puesto de libros en la alameda de Culiacán. En las audiencias se ha sabido que con la caída de Guzmán y de la familia Dámaso, sus rivales, hay una especie de *pax narca*, pero la figura de Ismael *El Mayo* Zambada parece tomar peso. En Sinaloa, dicen, todo cambia para quedar igual. Páginas 6 y 7

